

П
Р74

РОССИЙСКАЯ
АКАДЕМИЯ НАУК

ISSN 0869-5687

Российская история

1

2014

СОДЕРЖАНИЕ

Диалог о книге

«Американский бизнес и Советский Союз в 1920–1930-е годы: Лабиринты экономического сотрудничества» Бориса Шпотова	3
<i>А.С. Сенявский: «Вживление» импорта в чужеродную среду</i>	3
<i>А.К. Соколов: Способность учиться «на ходу»</i>	7
<i>В.В. Позняков: «В СССР привыкли весьма бесцеремонно обращаться с иностранными изобретениями»</i>	10
<i>А.Ю. Ермолов: Лабиринты модернизации</i>	12
<i>М.Ю. Мухин: Первым делом – оборона!</i>	17

Лица и взгляды

<i>С.С. Войтиков</i>	
«Председатель ЦК»: Я.М. Свердлов в политической борьбе 1918 – начала 1919 г.	24
<i>М.А. Фельдман</i>	
«Мы, собственно, ни одного серьёзного опыта национализации не провели»: дискуссии на I Всероссийском съезде Советов народного хозяйства	44

Институты и общности

<i>О.Г. Агеева</i>	
Императорский двор России XVIII в.: между европеизацией и традицией	54
<i>С.А. Амелёхина</i>	
Церемониал коронации в Российской империи	74

Профессия и сообщество

<i>О.В. Волобуев</i>	
Школьные учебники начала XX в. по русской истории: функциональность и типология ...	95

Факты и преломления

<i>А.И. Борозняк</i>	
«Имя Сталинграда выжжено огнём»: Сталинградская битва в исторической памяти ФРГ	111

Сюжеты и эпизоды

<i>Ю.А. Пелевин</i>	
Южные бунтари и «Чигиринский заговор»	130

Диалог о книге

«Наталья Климова. Жизнь и борьба» Григория Кана	151
<i>С.А. Степанов: Культ смерти</i>	152
<i>Д.И. Рублёв: Для Климовой идеология максимализма не была чем-то существенным</i>	157
<i>Я.В. Леонтьев: Между нечаевщиной и лампадкой</i>	161
<i>К.Н. Морозов: Нужно научиться понимать мир российского революционера</i>	166
<i>С.В. Куликов: Наталья Климова – богиня и жертва террора</i>	172

Обзоры и рецензии

<i>К.Ю. Ерусалимский</i> – Ю.М. Эскин. Дмитрий Михайлович Пожарский	181
<i>М.Б. Булгаков</i> – А.И. Раздорский. Конская торговля Москвы в XVII в. (по материалам таможенных книг 1629 и 1630 гг.)	185
<i>В.Я. Мауль</i> – З.А. Чеканцева. Порядок и беспорядок: протестующая толпа во Франции между Фрондой и Революцией	188
<i>А.А. Штырбул</i> – С.Г. Іваницька. Українська ліберально-демократична партійна еліта: «колективний портрет» (кінець XIX – початок XX ст.)	194
<i>Т.Г. Леонтьева</i> – Т.А. Филиппова. «Враг с Востока»: Образы и риторики вражды в русской сатирической журналистике начала XX века	196
<i>Н.Г. Королёва</i> – Особые журналы Совета министров Российской империи. 1906–1917 гг.	201
<i>Н.Г. Кедров</i> – М.Н. Глумная. Становление и развитие управленческого аппарата колхозов Европейского Севера России (конец 1920-х – 1930-е гг.)	205
<i>З.В. Дмитриева, М.С. Черкасова</i> – Конференциям по изучению писцовых книг – 25 лет. ...	211
Наши авторы	220

CONTENTS

Discussing recent books

« <i>American business and the Soviet Union in the 1920s–1930s: Labyrinths of economic collaboration</i> » by <i>Boris Shpotov</i>	3
<i>A.S. Seniavsky: «Implanting» of import in an alien environment</i>	3
<i>A.K. Sokolov: An ability to study on the run</i>	7
<i>V. V. Pozniakov: «In the USSR they usually treat shamelessly with foreign inventions»</i>	10
<i>M. Yu. Ermolov: Labyrinths of modernization</i>	12
<i>M. Yu. Mukhin: The defense is on the first place!</i>	17

Persons and views

<i>S.S. Voytikov</i> «The Chairman of the Central Commetee»: Yakov Sverdlov in political struggle, 1918 – early 1919	24
<i>M.A. Feldman</i> «Actually, we did not yet realize any serious measure towards the nationalization»: discussions on the First All-Russian Congress of the Councils of national economy	44

Institutes and communities

<i>O.G. Ageeva</i> Russia's Imperial Court in the eighteenth century: between tradition and modernization	54
<i>S.A. Ameliokhina</i> Coronation ceremony in Russian Empire	74

Professional community

<i>O.V. Volobuev</i> School textbooks on Russia's history in the early twentieth century: a typology and functionality	95
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----

Facts and interpretations

A.I. Borozniak

«Stalingrad's name is burned out by fire»: the battle for Stalingrad in Germany's historical memory	111
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

Scenarios and episodes

Yu.A. Pelevin

Southern insurgents and the «Chigirin plot»	130
---------------------------------------------------	-----

Discussing recent books

«Natalia Klimova. Her Life and struggle» by Grigory Kan	151
S.A. Stepanov: <i>The cult of death</i>	152
D.I. Rublev: <i>The maximalists ideology was not important for Klimova</i>	157
Ya.V. Leontiev: <i>Between the nechaevschina and a church candle</i>	161
K.N. Morozov: <i>Understanding the world of a Russian revolutionary</i>	166
S.V. Kulikov: <i>Natalia Klimova as a goddess and a victim of terror</i>	172

Reviews

K.Yu. Erusalimsky. – Yu. M. Eskin. Dmitry Mikhailovich Pozharskii	181
M.B. Bulgakov – A.I. Razdorsky. Horse trade of Moscow in the seventeenth century (based on materials of custom books of 1639 and 1630)	185
V. Ya. Maul' – Z.A. Chekantseva. Order and disorder: protesting crowd in France between la Fronde and the Revolution	188
A.A. Shtyrbul – S.G. Ivanitska. Ukrainian liberal-democratic party elite (late nineteenth – early twentieth centuries)	194
T.G. Leontieva – T.A. Filippova. «The enemy from the East»: Images and rhetoric of hostility in Russian satiric journalism of the early twentieth century	196
N.G. Koroleva – Special reports of the Council of ministers of Russian Empire, 1906–1917	201
K.G. Kedrov – M.N. Glumnaya. Genesis and evolution of kolkhoz administration of Russia's European North (late 1920s – 1930s)	205
Z.V. Dmitrieva, M.S. Cherkasova – 25 years of the conferences dedicated to studying the Muscovy inventory books	211
Contributors to this issue	220

Сдано в набор 01.10.2013	Подписано в печать 16.12.2013	Дата выхода в свет 20 нечетн.	Формат 70×100 ¹ / ₁₆	
Печать офсетная	Усл. печ.л. 18,2	Усл.кр.-отг. 11,4 тыс.	Уч. изд.л. 25,2	Бум.л. 7,0
	Тираж 617 экз.	Зак. 1894	Цена свободная	

Учредители: Российская академия наук, Институт российской истории РАН

Издатель: Российская академия наук. Издательство «Наука», 117997 Москва, Профсоюзная ул., 90

Адрес редакции: 117036, Москва В-36, ул. Дм. Ульянова, 19

Телефон 8-499-723-69-10

Оригинал-макет подготовлен АИЦ «Наука» РАН

Отпечатано в ППП «Типография «Наука»», 121099 Москва, Шубинский пер., 6